

БЛАГОДАРНОСТИ

МОЛОДЫ, КРАСИВЫ, **ЭНЕРГИЧНЫ**

Дорогая и любимая "Орловская правда"! От души поздравляю весь ваш коллектив с юбилеем — с 90-летием. Удивительно, но у моей жены Марины в этот день тоже юбилей. Две замечательные женщины (газета и жена) родились, хоть и с полувековой разницей, но в один и тот же день. И обе по сей день молоды, красивы, энергичны.

Вы приходите на помощь людям, когда им трудно, откликаетесь всем сердцем на чужую боль. Спасибо вам за то, что вы есть! Надеюсь, что и через 10, 20, 50 лет вы всегда будете со мной. Радуйтесь сами, радуйте собой других!

C. MAKAPOB. Кромской район.

ВЕРИМ ТОЛЬКО «ОРЛОВСКОЙ ПРАВДЕ»

Уважаемая редакция! Мы, жители, пенсионеры дома № 2, что по улице Блынского, хотим поблагодарить нашу родную газету "Орловскую правду", с которой мы живем с юности и по настоящее время. Чего только сейчас не увидишь в почтовом ящике, каких газет только нет, но верим мы только "Орловской правде". Спасибо за то, что вы оправдываете доверие своих читателей.

Мария ГОРДЕЕВА. г. Орел.

ПРАВДИВО И КРАСОЧНО

Давно читаю газету "Орловская правда" и хочу высказать свое мнение о ней. Мне особенно нравятся очерки о проблемах села, о сельских тружениках, наверное, потому что детство мое прошло на селе, и эта тема стала очень близкой. Такие материалы у вас получаются хорошо, правдиво, красочно. С интересом читаю ваши ежедневные новости. Хорошо, что есть в газете и критические материалы в адрес различных служб. Пишите больше правдивых статей и чаще публикуйте фотографии достойных тру-

А. АНАТОЛЬЕВ. г. Орел.

С ГАЗЕТОЙ НЕ РАССТАНУСЬ

Выписываю "Орловскую правду" 47 лет. Без газеты не могу и дня обойтись. Говорят, у всего нашего поколения особенное отношение к средствам массовой информации, но так или иначе, а я, пока не узнаю местные новости и события, спать не лягу. Мне газета для жизни нужна, а не для упаковки (как некоторые говорят). Это мое духовное общение с обществом. Раньше я по десять наименований газет и журналов выписывала, ящик почтовый елееле закрывался. Теперь пришлось от многого отказаться, но с "Орловской правдой" я никогда не расстанусь. Так что продолжайте, пишите, радуйте нас. А что касается тем, то я с интересом читаю обо всем: и о здоровье, и о культуре, о коммунальных проблемах, об интересных людях.

Валентина ШЕЛЯКИНА. Знаменка Орловская.

С УДОВОЛЬСТВИЕМ Читаем вашу газету

Здравствуй, дорогая редакция "Ор-

повской правды"! Мы — инвалиды Каменского геронтологического центра, который находится в Мценском районе — с удовольствием читаем вашу газету. Разрешите поблагодарить вас за освещение свежих новостей, происходящих в Орле и в области. Мы узнаём о них благодаря вашей газете. Спасибо за работу! Творческих вам успехов!

Г. ПАВЛЕНКО, А. ЕРМАКОВ, С. СОБАКИН, В. КОРАБЛЕВ.

После октября 1917 года новой власти никак не удавалось побороть остатки старой, а та, в свою очередь. пользуясь недовольством обывателей, звала их на открытый бунт. Крайне драматичной была ситуация, когда по решению первого губернского съезда Советов возобновилось издание губернской газеты -15 февраля 1918 года в свет вышел первый номер газеты "Известия Советов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов города Орла и Ор-

ловской губернии". В обращении к

читателям первого номера редакция

подчеркивала: "Мы обращаемся к вам, товарищи рабочие, крестьяне и солдаты, с гоащомоп вн итйиап мовыемап мирка вашей Советской власти в предстоящем новом строительстве, т. к. только в полном единении с вами, при полной и всемерной вашей поддержке мы сможем провести декреты центральной власти и создать революционный порядок.

Только слившись воедино, мы придем в царство справедливости, равенства, свободы — в царство социа-

вперед!"("Известия..." Итак. 1918, 15 февр.).

Первые советские журналисты в большинстве своем были "многостаночники". В состав редакции губернской газеты в 1918 году входили М.А. Калинин (бывший руководитель губкома партии, но в основном он был занят в Совете), Н.В. Абрамов (большую часть времени он был занят в комиссариате по тюрьмопроизводству), корреспондент РОСТА (телеграфного агентства) по Орловской . Губернии Ф.Г. Ионелейт.

20 февраля в "Известиях..." была напечатана статья Ф. Эго "О формировании Красной Армии". Через месяц газета сообщала: "Формирование Красной Армии идет очень успешно. За последние дни из уездов прибывают большими партиями желающие вступить в ряды Красной социалистической армии. В на стоящее время число записавшихся превышает 1000 человек, не считая уже отбывших на революционный фронт.



Среди записавшихся несколько кадровых офицеров" ("Орловские известия" 1918. 26 марта).

После подавления ливенского мяте-"Орловские известия" 22 августа 1918 года вышли в траурном оформлении, с аншлагом: "Сыны трудового народа — русские, латыши, венгры, австрийцы, немцы — пошли без страха на доблестную смерть!". Здесь были опуб ликованы передовая статья Б. Волина "Гнойник контрреволюции", статья Алексея Александрова "О чем говорит ливенский бунт", фельетон Евгения Сокола "Общественное мнение".

С 22 октября 1919 года, после освобождения губернского центра от белогвардейцев, газета именуется "Красный Орел". В "Красном Орле" ежедневно печатались сводки полевого штаба Реввоенсовета республики, сообщения с фронтов: "Белые прогнаны от города, звуки оружейных выстрелов еще не замолкли, на фабриках и заводах уже начинают работать" ("Красный Орел" 1919, 24 окт.).

НАРОДНАЯ ГАЗЕТА

Х съезд РКП(б) провозгласил новую экономическую политику. Начался новый этап и в развитии прессы.

Темы борьбы с голодом, с эпидемией холеры были ведущими в 1921 и 1922 годах. В ряде номеров тех дней каждый заголовок, каждая строка — о помощи голодающим. 26 июля 1921 года была опубликована передовая статья "На борьбу с голодом". здесь же под аншлагом "Во имя расцвета народного всё для Поволжья голодного" был напечатан призыв комиссии ВЦИК по оказанию помощи голодающим: "Все работники, поставленные на дело сбора продналога, возврата ссуды, управления совхозами, должны напрячь все силы, чтобы сбор семян для голодающих губерний шел по-военному, с быстротой и энергией, которых требуют голод и страдания миллионов людей".

Масса публикаций была посвящена проблемам становления новой культуры (культурной революции, как говорили в то время). 1 января 1922 года в губернии началась кампания по ликвидации неграмотности. Газета призывала: "Рабочие и работницы, крестьяне, крестьянки и красноармейцы! Вооружайтесь знанием, чтобы уметь управлять государством и хозяйством страны и навсегда победить голод, холод, болезни и всеобщую разруху. Знание — великая сила!".

С начала 1923 года газета вела большую пропагандистскую кампанию борьбы с беспризорностью, в помощь школь ному образованию. Ряд номеров вышел с призывами: "Под дружным натиском трудового порыва побежит разруха из школы". "Долг каждого — помочь детям улицы — жертвам войны, голода и разрухи", "Мы грустим осенью, когда увядают цветы, неужели мы останемся равнодушны, когда на наших глазах вянут де-

Газета сообщала об открытии Высшего педагогического института в Орле, ряда техникумов, о губернской спортив ной олимпиаде ("Орловская правда" 1923, 26 авг.), об открытии в Орле Дома просвещения ("Орловская правда" 1924, 25 апр.), цирка на 1350 мест ("Орловская правда", 1924, 27 мая), истори[,] ко-революционного музея ("Орловская правда", 1925, 2 апр.), Дома Красной Армии ("Орловская правда", 1927, 18 окт.) Было опубликовано и такое сообщение "6 мая открылся публичный читальный зал при губернской центральной библиотеке. Зал хорошо оборудован, снабжен новинками литературы и является для Орла культурным достижением ("Орловская правда", 1924, 7 мая).

"Орловская правда" регулярно пуб ликовала специальные сменные страни-"Рабочая жизнь", "Партийная жизнь", "Крестьянская жизнь" (сельская тема преобладала над всеми остальны[,] ми в газете), "Профессиональная хроника" (о деятельности профсоюзов). Популярным был и "Уголок красноармей ца". В Госархиве Орловской области хранится датированное 16 сентября (1926 года) трогательное письмо из Москвы девяти солдат, призванных годом ранее на службу из Орловской губернии: "Товариш редактор! Просим ва



шего ходатайства о пересылке нам родной газеты, которая освещает жизнь и быт деревни... Не имеем абсолютно никакой связи с родной деревней". В конце письма приписка: "Писали вечером обоюдно все красноармейцы".

90 лет с читателем

НАЧАЛО

ГОД ВЕЛИКОГО ПЕРЕЛОМА

назван год 1929-й в передовой статье праздничного (7 ноября) номера боль-

шевистской "Правды". Ведущей темой "Орловской правды была коллективизация. Например, в ста тье "Через тракторные колонны — к коллективизации" подчеркивалось: "Уже четыре месяца работают Свердловская пос. Змиевка) тракторная колонна и Верховский тракторный отряд "Колхозстроя". Свердловская тракторная колонна обработала в весенне-посевную кампанию 585 га земли вместо 510, намеченных планом. Верховский отряд "Колхозстроя" не менее успешно выполнил свой план. Тракторы отряда обработали 600 га земли" ("Орловская правда", 1929, 3 июля). Подзаголовки броских полос тех дней: "200 бедняков вырваны из цепких лап кулака", "Кулак видит в тракторе врага", "Организовать отпор кулацким выступлениям", "Не по душам, а по классовому признаку", "Общественность поможет "стальным коням". "К сегодняшнему дню в Орловском округе организовано 927 колхозов... Быстрым шагом — к сплошной коллективизации! ("Орловская правда", 1930, 17 янв.).

Однако среди бравурных статей встречались и нелицеприятные признания. Так, в газете сообщалось о том, что коллективизация привела и к серьезным проблемам: поголовье скота в Орловском округе на 1 марта 1930 года по сравнению с 1928 годом уменьшилось почти на 30 проц., а поголовье свиней в мае 1930 года составило всего 35 проц. от поголовья 1929 года ("Орловская правда", 1930, 1 июня).

Журналисты организовывали прове дение смотров работы лучших предприятий, клубов, изб-читален и даже... про изводственных совещаний. Велась постоянная проверка работы магазинов: "Орловская правда" организовала выставку, где экспонатами были товары плохого качества.

Журналисты "Орловской правды" стояли у истоков районной прессы. Например, в 1929 — 1930 годах болховская газета "По ленинскому пути" выходила как "специальное издание "Орловской правды" в Болховском районе". Этот выпуск делали А. Рассадников. В. Прохорцев, Смолинский, Дорофеев и другие. Судя по всему для подготовки очередного номера в район раз в месяц выезжала

письмо ТОВАРИЩУ СТАЛИНУ

лину с заявлением обратился крестьянин села Здоровец, командир роты запаса А.Ф. Андреев. Находясь под арестом в связи с тем, что его отец (умерший еще в 1914 году) когда-то торговал табаком и спичками, Андреев указывал на то, что истинной причиной репрессий в его отношении является селькоровская дея-

"Я всё время вел решительную борьразоблачая их действия через печать областных газет, селькором которых я и поле" и другие.

состоял до настоящего времени. Заметки мои всегда подтверждались, почему на меня и открылось целое гонение. Теперь все преступники, работа которых мною разоблачена через печать, добились того, что меня 1 декабря 1930 года арестовали и держат без всякого допроса под арестом, не предъявив даже причин ареста. Я обращался с заявлениями



и к местному прокурору, и к уполномоченному ГПУ по Ливенскому району, но никакого внимания до сих пор не обращено. Все заявления затушеваны, а прокурор даже предупредил меня, чтоб я со своими заявлениями не беспокоил"

И.В. Сталин наложил на заявление резолюцию: "Тов. Ягоде. Просьба немедля двинуть кого-либо из ваших людей (совершенно надежного) и по-большевистски — честно, быстро и беспристрастно разобрать дело "невзирая на лица". 2 II-31. Сталин". Г.Г. Ягода в то время занимал должность первого заместителя председателя ОГПУ СССР. Вполне реально предположить, что приезд в Ливны высокопоставленного эмиссара из Москвы моментально изменил. ситуацию, А.Ф. Андреев был освобож-

FASETA ФРОНТОВОЙ ОБЛАСТИ

ской правды' 26 июня 1941 года: "Секретарь комсомольской организации завода им. Медведева тов. Васина еле успевает отвечать на вопросы:

— Как написать заявление?

— Кому передать мою просьбу? Это спрашивают девушки — работницы и служащие завода, решившие идти

в Рабоче-Крестьянскую Красную Армию. Областная печать стала широко пубпиковать материалы о советском патриотизме и трудовом героизме, о мужестве воинов на фронте. Появились новые бу с кулачеством, белогвардейцами и | рубрики: "На благо Родины", "Трудовая | преступлениями отдельных работников, Доблесть", "Инициатива патриотов", "Место женщин у станка, на тракторе в

Многие журналисты ушли на фронт. Собкоры Николай Андреевич Паков, Иван Сидорович Ершов... Журналист "Орловской правды" Сергей Беляков рвался на фронт, но его не призывали. И тогда он отправился туда... с командировочным удостоверением редакции. В сентябре 1941 года уже на территории Орловской области Сергей был в окопах и землянках Брянского фронта. Вернувшись в Орел, он был в редакции до того момента, когда фашистские танки загрохотали на улицах города. "Орловская правда" была эвакуирована в Елец.

Страницы газеты рассказывали о том, как бойцы и партизаны громили фашистских захватчиков, как рабочие и колхозники обеспечивали Красную Армию всем необходимым. Журналисты организовали своеобразную перекличку воинов, сражавшихся на переднем крае, с теми, кто ковал победу на трудовом фронте. 5 января 1942 года в "Орловской правде" было опубликовано письмо бойцов, командиров и политработников батальона Н-ской части трудящимся города Ельца: "Дорогие граждане и гражданки освобожденного Ельца! Свыше ста километров с боем прошла наша дивизия от Ельца. Много блестящих боевых страниц внесла дивизия в историю Великой Отечественной войны. За последний месяц нами взяты Ольшанец, Елец, взяты Афанасьевка, Федоровка, Успенка, Кунач, Липовец, город Ливны, Коротыш, Сталино и десятки других населенных пунктов.

... О героических подвигах наших бойцов, командиров и политработников



можно говорить очень много. Мы устремлены вперед и только вперед. Пусть трепешут черные фашистские гады. За зверства, грабежи, поджоги и насилие над советскими людьми гитлеровцы отплатят своей кровью.

... Вперед — на разгром врага!"

Спецвыпуск областной газеты от 4 июля 1943 года сохранился в Государственном архиве Орловской области. В передовой под заголовком "Смерть гитлеровским палачам и грабителям!" говорится: "Велик счет к фашистским извергам трудящихся Орловщины. В районах нашей области, бывших недолго под оккупацией, фашистское зверье расстреляло и замучило 12512 граждан, в т. ч. 213 детей. Гитлеровские бандиты только в четырех районах — Колпнянском, Должанском, Покровском и Дросковском —

которая и подтвердила правиль-

ность фактов в опубликованной

статье. Первому секретарю был

ПРИНЦИПЫ ОРЛОВА

тей, отправлены под суд не только постов несколько первых секретарей райкомов партии, председателей райисполкомов, начальников областных служб.

шума публикация по поводу нарушения закона об охране природы в колхозе им. Ленина Орловского района. Там слили в пруд мазут, погибло много рыбы. Как водится, представитель природоохранной инспекции зафиксировал этот факт, наложил на руководителя хозяйства положенный штраф. Иван Егорович Сударев вежливо выслушал представителя инспекции и прямо заявил:

– Я никогда не платил никаких штрафов и платить не буду...

Тут несколько слов нужно сказать об этом руководителе. Хозяйство он принял не ахти какое, но благодаря своему пробивному характеру и хорошим связям с председателя в реке замочили областными властями дела удалось несколько поправить: стали повыше урожаи зерновых, увеличились надои молока.

Человеком был оригинальным, по мнению колхозников — с большими причудами. К примеру, почти в любую погоду по утрам целый час бегал трусцой в домашних трусах, чем очень пугал богомольных старушек. Писал стихи и буквально засыпал ими

по острым газетным выступлени- дио, для чего в не очень богатые ям Орлова были сняты с должнос- 60-е годы первым в районе обза- ток велся радиоузлом. На этих раруководители так называемого диопланерках не только давал многие писали лично) из богом ма партии. Был строго наказан среднего звена. Лишились своих наряды односельчанам ("Машка, ты завтра на свинарник", "Петро, выходи сеять кукурузу" и т. д.), но лась, что ее грозят выселить и читал свои стихи и целые поэмы любимых Маяковского и Есени- ядку, лишили работы, оштра-Помнится наделавшая много на. Так что заурядные планерки фовали на 80 рублей (по тем превращались в развеселые спектакли...

рович Сударев был другом пер- тщательное расследование вого секретаря обкома партии конфликта. Оказалось, дояр-Федора Степановича Мешкова.

Естественно, инспекция с таким руководителем ничего не за добросовестный труд демогла поделать. Обращались да- нежные премии и почетные же к прокурору района, и тот не грамоты. С возрастом пришли заставил виновного заплатить

И тогда пошли в "Орловскую правду", к Орлову. Михаил Тихо- шистском рабстве. нович выехал на место, убедился, что нарушения действительно были, и даже не один раз. Года ник грубо заявил: "Ишь чего два назад по распоряжению захотела! Работай там, куда коноплю, и мертвая рыба усеяла все берега. И тогда он вышел, как говорится, сухим из воды

Вскоре в главной газете области появился острый критический материал под заголовком "В обход закона". Досталось тут всем: и другу первого, и прокурору района.

Особый гнев вызывали у журналиста-фронтовика циничный беспредел чиновников, их равно- фом душие к жалобам и просьбам

Отличался и тем, что колхоз- простых людей. Если был такой журналиста "Преступление и на-О многом говорит тот факт, что ные планерки проводил по... ра- факт, ехал защищать человека в казание" под рубрикой "Команлюбое место и в любое время су-

> забытой деревеньки Должанско- руководитель. И, что бывало редго района. Доярка жаловаиз деревни как злостную туне-

временам большие деньги). Три дня на перекладных до-

А самое главное — Иван Его- бирался туда Орлов, провел кой Вера Васильевна работала не один десяток лет, получала болезни, руки стал скручивать ревматизм. Сказывались нечеловеческие страдания в фа-

> Вот и попросила она перевести ее в телятницы. Зоотехпоставили...

Ходила больная женщина к ко, на статью журналиста ссылапредседателю колхоза, секрета- лись, когда очередной пленум варивал. Вроде доволен был увирю парторганизации. И нигде не обкома КПСС обсуждал вопрос о нашла поддержки. Болезнь прогрессировала, и

тогда женщина просто перестала здорово побаивались нечистые ходить на ферму. Руководители на руку руководители, перед ним хозяйства обвинили доярку в со- заискивали, подчас пытались знательном саботаже, злостном подкупить, просто спровоциронарушении трудовой дисципли- вать. ны и уволили, наказав еще штра-Помнится такой случай. Я был в кабинете редактора со своим

кадровой работе в области.

Принципиального журналиста

Была большая гневная статья материалом, когда вдруг раздал- лобу, обком создал комиссию,

трубку. Звонивший был явно чемто раздосадован, не говорил, а попросту кричал. Так что я невольно стал свидетелем бурного разговора. На проводе был первый секретарь, кажется, Новодеревеньковского РК КПСС. дировка по письму"

— Сергей Владимирович, ну как же это называется? — серди-Изложенную в статье ситуато вопрошал тот. — Возили Орло-Однажды получил письмо (ему цию рассмотрели на бюро райкова по многим хозяйствам, все ему показали, с людьми он разго-

ся протяжный телефонный зво-

нок. Сергей Владимирович взял

денным. А что в сегодняшней га-

зете? Сплошная чернота... Ну как

же так? Мы и покормили его, и

сто граммов налили, да еще в до-

рогу пару бутылок положили... И

вот благодарность! Я этого не ос-

тавлю, в обком пойду. Найду уп-

ный секретарь на газетчика жа-

Действительно, писал партий-

раву на вашего Орлова...

объявлен строгий выговор. А продолжением этого случая стал большой разговор на редакционной летучке о том, как вести себя журналисту в командировке. Почти гамлетовский вопрос: "Пить или не пить?" Все сошлись на том, что, находясь в районе, не стоит игнорировать предложения хозяев пообедать, даже со ста граммами. Но осторожнее нужно быть журналисту со всякими подношениями.

— Не надо позорить себя и газету, — подвел итог обсуждения С.В. Коробков.

...В мае 1995 года отмечали знаменательную дату — 50-летие Великой Победы.

На торжества в редакцию Михаил Тихонович Орлов, уже серьезно больной, пришел в костюме со всеми наградами. В последний раз он общался с коллективом, со своими друзьями, участниками тех огненных сражений.

Через два месяца его не стало. Времена в те годы были непростыми, "демократические" реформы совсем разорили страну, подорвали веру людей. Казалось, никто никому уже не был нужен. Но проводить М.Т. Орлова в последний путь пришло много

Военкомат выделил группу солдат, и они над могилой фронтовика, как и положено, дали троекратный залп...

Александр МАКУШЕВ. На снимке: в споре рождается

истина. М.Т. Орлов (крайний справа) с зам. редактора Н.Д. Сафроненковым и директором издательства Н.В. Кузиным. 1974 г.



БИОГРАФИИ

изувечили 413 советских людей, из них 37 детей". Газета призывала беспошадно громить гитлеровцев.

ВОЗВРАЩЕНИЕ К МИРНОЙ ЖИЗНИ

6 августа 1943 года "Орловская правда" сообщила читателям долгожданную новость: "Вчера войска Брянского фронта при содействии Западного и Центрального фронтов в результате ожесточенных боев овладели городом Орел. Над древним русским городом снова развевается красный флаг. В ознаменование одержанной победы Верховный Главнокомандующий товарищ Сталин присвоил 5-й, 129-й и 380-й стрелковым дивизиям наименование "Орловских". Нашей Красной Армии -

Основные силы редакции "Орловской правды" еще оставались в Ельце, а в Орле в течение нескольких недель выходил спецвыпуск газеты. Первый номер под руководством заредактора местителя газеты В.Е. Комма готовили в коридоре частной квартиры сохранившегося дома на Комсомольской улице. "Да. жизнь разгоралась, - говорилось в спецвыпуске "Орловской правды". — На щитах, расставленных в различных местах города, было расклеено обращение областного и городского комитетов партии к трудящимся Орла. Оно призывало орловцев к революционному порядку и дисциплине; звало немедля приступать к восстановлению любимого города.

22 октября 1943 года "Орловская правда" посвятила специальную полосу вопросам восстановления. Страница вышла с крупным общим заголовком "Возрождается жизнь в освобожденной Орловщине". На следующий день "Орловская правда" опубликовала акт Государственной комиссии о массовом истреблении немецко-фашистскими оккупантами жителей Брянска и его окрестностей. Это был беспрецедентный по приведенным фактам документ, простая перепечатка которого в современной прессе камня на камне не оставляет от бредовых измышлений о "пользе оккупации для большевистской России". "Орловская правда" в этом номере и во многих других рассказала читателям правду о невиданных в истории человечества злодеяниях. о зверствах нелюдей, о мученической | ции. Большой интерес у молодежи смерти тысяч наших соотечественников. Публикации газеты на многие века, навечно стали главным обвинением фашизму, нашим оплаченным кровью счетом врагу.

В послевоенные годы ведущими темами "Орловской правды" были восстановление разрушенного народного хозяйства, вопросы партийно-политической работы, сельская жизнь, а также вопросы культуры и быта, развития образования, борьбы с пережитками прошлого, со всевозможными нарушениями законов и

от 7 ноября 1946 года газета сообща- ВКП(б) тов. Кулапинский сообщил капсулу у основания монумента в ла: "Трудящиеся Орла в этом году редакции о том, что дорожный отдел проделали большую работу по возрождению промышленности и коммунального хозяйства. Восстановлены кирпичный завод № 8, известковый завод. Значительно расширилась производственная мощность го сельпо (Володарский район) заводов "Текмаш" и "Главпищемаш". В довоенных размерах восстановлено трамвайное депо. Проложен первый трамвайный путь по улице Сакко и Ванцетти. Восстановлены и сданы в эксплуатацию школа № 6 на 270 нов знает о проделках Васиной, но мест и школа № 7 на 170 мест. Построено хирургическое отделение больницы имени Семашко. Открыта 15 мая). поликлиника. Началось восстановление завода имени Медведева, прядильно-трикотажного комбината. Введены в действие два крахмальных завода в Колпнянском и Шаблыкинском районах, хлебозавод во Мценске с довоенной мощностью. первая очередь орловского хлебозавода, кинотеатр в Ливнах, паровозное и вагонное депо на Орловском

правда", 1946, 7 нояб.). Постоянными в практике редакции "Орловской правды" были выездные редакции, спецвыпуски газеты на важнейших стройках. Например, в приказе № 42 от 13 мая 1946 года указывалось, что с 30 апреля выходит многотиражная газета "Орловская правда" на стройках Орла". Ее выпускал промышленно-восстановительный отдел (З.Ш. Прусс и В.С. Партина). В декабре 1955 года вступил в строй Орловский завод силикатного кирпича, в связи с чем была объявлена благодарность активным участникам выпуска многотиражной газеты "Строитель" (на строительстве завода) журналистам "Орловской правды" Б.Г. Пергаменщикову, А.Е. Манделю, А.А. Голубеву,

В.А. Кобцеву и П.В. Николаеву. Газета старалась донести до читателей приметы новой, мирной жизни. "Вчера в Орле открылся городской сад. Он принял живописный и благоустроенный вид. Невдалеке от входа установлены портреты руководителей партии и правительства. За кафе "Мечта" оборудована танцевальная площадка с эстрадой для оркестра" ("Орловская правда", 1948, 30 мая). 'Ко Дню Воздушного Флота Союза СР в Орле оборудован Дом авиа вызывают организованные при Доме авиации различные технические кружки: мотористов, радистов, прибористов. Занятиями в кружках руководят опытные летчики — демобилизованные офицеры Советской Армии" ("Орловская правда", 1949, 17 июня).

критических материалов. "Селькор

Например, в праздничном номере п дились. Секретарь Ливенского РК потомкам-орловцам, заложенного в приступил к строительству нового моста, который к 1 августа будет сдан в эксплуатацию" ("Орловская правда", 1950, 20 июня). "Заведующая магазином № 1 Полозодворско-А.А. Васина систематически обмеривает и обсчитывает покупателей. Недавно, отвешивая сахар, она обсчитала на два рубля покупателя т. Мельникова. Председатель сельпо т. Ульяпочему-то не решается призвать ее к порядку" ("Орловская правда", 1953,

ФЛАГМАН ОРЛОВСКОЙ

истории "Орловской правды" — период стабильности и повышения статуса областной газеты. 50-летний юбилей и награждение орденом, железнодорожном узле" ("Орловская | рост тиража, улучшение социальнобытовых условий журналистов, переезд в специально построенное здание Дома печати — всё это свидетельствовало о прочном и завидном положении флагмана орловской журналистики. В эти же годы сложилось плодотворное сотрудничество "Орловской правды" с газетами "Тиеса" (Вильнюс), "Ново Лудогорие" (Разград, Болгария), с журналистами Бреста, Калуги, Брянска, Курска и ряда других соседних регионов.

Областная газета разрабатывала многообразный спектр тематических направлений. Публикации о герои-

честь 400-летия Орла: "Верим, что дни нашей жизни, дни строителей коммунизма, не будут забыты вами, граждане грядущего века. Знайте, что нашими руками возведены красивые кварталы, фабрики, заводы и среди них первенец орловской металлургии — сталепрокатный завод. Знайте, ныне Орел своими изделиями прославлен в Советской стране и далеко за ее пределами..." ("Орловская правда", 1966, 18 сент.).

Одной из ведущих в газете была сельская тема — "Орловская правда" публиковала множество материалов о передовиках производства, передовом опыте, внедрении новых технологий.

В 1970-е годы, как и в целом по стране, основное внимание было уделено подъему АПК Нечерноземной зоны России. Начало пропагандистской кампании, инициированной Постановлением ЦК КПСС и Совета министров СССР "О мерах по дальнейшему развитию сельского хозяйства Нечерноземной зоны РСФСР". было положено перепечаткой в "Орловской правде" в апреле 1974 года полосы из "Советской России" "Земля центра России станет зоной высокого плодородия".

Газета подробно освещала ход социалистического соревнования, знакомила с опытом работы различных коллективов.

Регулярно публиковались полосы 'Экран соревнования", "Народный контроль". Практически все производственные темы подавались также и в ракурсе партийной, агитационно-



ческом прошлом Родины, о замечательных земляках (к 400-летию города Орла, к годовщинам Победы, освобождения Орловщины) имели ог-Достаточно много публиковалось ромное воспитательное значение, учили патриотизму, воспитывали И. Галушко написал в редакцию газе- преданных Отечеству граждан. Еще ты "Орловская правда" о том. что сохранялся активно вытесняемый мост через реку Ливенку пришел в скучной риторикой пафос времен негодность и грозит обвалом. Факты, "оттепели". Например, "Орловская

Заведующая отделом партийной жизни "Орловской правды" С.П. Дьячкина так формулировала основные цели и задачи работы своего подразделения: "Редакция стремится найти и показать те крупицы положительного опыта, которые могут быть с пользой для дела повторены в большинстве коллективов"

В январе 1973 года вышел в свет первый номер информационно-рекламного приложения к "Орловской правде". С № 19 приложение стало выходить под названием "Компас". Хотя объем нового издания был невелик (четыре страницы формата АЗ копия обычной районной газеты), красочное оформление, отличавшееся от имиджа партийной газеты, обилие полезной информации, афиша кинотеатров и театров сразу привлекли к "Компасу" внимание. Уже в мае 1973 года тираж новой газеты превысил 34 тысячи экземпляров. Бессменным редактором "Компаса" на протяжении нескольких десятилетий был Сергей Львович Андреев (умер в апреле 2000 года).

В 1985 году тиражи областных изданий находились практически на пике: "Орловская правда" — 93 тыс. экз. (в т.ч. для Орла — 60 тыс. экз.), 'Орловский комсомолец" — 32 тыс., 'Блокнот агитатора" — 13,5 тыс., 'Компас" — 45 тыс. (в 1987 году — 75

"Орловская правда" с самого нанала перестройки активно искала новые формы подачи материалов. Так, с 26 июня 1987 года стала выходить полоса "Край наш орловский". 26 декабря 1987 года в "Орловской правде" впервые появилась рубрика Служба происшествий. Редакции сообщают: 01, 02, 03, 04..." Она была заявлена как еженедельная, однако редакция обещала, что будет публиковаться "потом, возможно, и чаще". Необходимость нововведения объяснялась просьбой читателей помещать в печати официальные сообщения о криминальных случаях, чтобы 'получать "из первых уст" достоверную информацию, уменьшающую распространение различного рода слухов и домыслов". Рубрика была, действительно, весьма информативной: в ней публиковались фамилии, должности граждан, задержанных накануне милицией на улицах города за малейшие проступки или доставленных в травмпункт. Спустя десять лет за подобные заметки газета вполне могла бы попасть под суд, а тогда общественное мнение вполне допускало такую вольность как атри-

В информации редакции обкому КПСС о работе с письмами в 1987 году подчеркивалось: "В 1987 году редакция газеты "Орловская правда" получила 23 444 письма (1986 г. — 17 814), в их числе официальных ответов 3 448. Процент публикации писем составил в среднем за год 39,4 (1986 г. — 31). Редакция систематизирует работу с письмами по 33 тематикам. К 32 прошлых лет добавилась одна опрос общественного мнения".

бут гласности и перестройки.

В год 70-летия Великой Октябрьской социалистической революции горячий отклик вызвал у трудящихся области доклад Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева на торжественном заседании, посвященном юбилею Великого Октября. Он был воспринят советскими людьми как конкретная программа развития общества и вызвал значительный приток писем в газету... Перестройка, демократизация общества, гласность, экономическая реформа остаются главными темами писем в ре-

Подборку материалов об истории "Орловской правды" (2-5-я страницы) подготовил Алексей КОНДРАТЕНКО.



СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ

ПОМОГАЙТЕ ВЫЖИВАТЬ «МАЛЕНЬКИМ ВИНТИКАМ»

Сколько себя помню (и в юношеском, и в зрелом возрасте), я не мог жить без газет, журналов и книг. Читал и "Литературную газету", и "Известия", и "Дружбу народов", и "Новый мир", и "Неву", и "Звезду", и областные газеты, и районки, и малотиражки. Любил их за то, что открывали местную жизнь до наготы. Сам я никогда не был безразличен к окружающему. Вырос без отца и матери. Кой-когда и сам посылал в местные газеты заметки о товарищах, работе, успехах в труде.

С газетой "Орловская правда" я познакомился в начале 60-х годов. Тогда был настоящий строительный бум. Строились такие крупные заводы, как "Текмаш", "Химтекстильмаш", "Дормаш", "Малютка"... Полным ходом шло строительство жилья. Я собрал о тех временах небольшой архив из газеты "Орловская правда", которая широко освещала эти события. Мне как человеку, имеющему непосредственное отношение к строительству, посчастливилось встречаться с такими корифеями журналистики, как Скороход, Хорошилов, Просеков, и другими. Их статьи всегда были правдивы и объективны как в части положительных, так и отрицательных сторон работы строителей. С нашей стороны обид на их оценку не было. "Орловская правда" приносила и нам, и делу ог-

Сейчас газета, на мой взгляд, помолодела, но, несмотря ни на что, шагает в ногу со временем. В чем ей не откажешь, так это в напористости, желании отразить на страницах все стороны нашей жизни. Мне очень нравится позиция журналистов газеты Андрея Помельникова, Елены Преснецовой, Людмилы Ставцевой, Евгения Локтионова и других. С огромным удовольствием читаю все очерки, рассказы и повести Юрия Оноприенко. Нравится участвовать в конкурсе на полосе "До-

Хорошо, что вы, дорогие журналисты, не остались в стороне от жизни. Не уходите от сегодняшних проблем, не будьте безразличными к жизни "маленьких винтиков" и помогайте им выживать. Желаю здоровья, успехов. С праздником!

Владимир ТЕТЕРИН.

ОПЕРАТИВНО И ВНИМАТЕЛЬНО

Уважаемая редакция! Я обращалась в вашу газету, чтобы вы помогли найти одного человека. Уже через несколько дней моё письмо было опубликовано. Большое вам спасибо за помощь! Только благодаря вашей газете я смогла найти того человека, которого давно и безрезультатно искала. Особое спасибо сотрудницам отдела писем и лично Ирине Павловне Почиталиной за то, что оперативно и внимательно отнеслись к моей проблеме. Желаю всем здоровья, терпения и удачи!

С глубочайшим уважением Валентина Х.



СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ

НЕШУТОЧНЫЙ ВОЗРАСТ

"Орловскую правду" я не только читаю, но и пишу в эту газету о людях разных профессий. Иногда приношу и критические заметки на актуальные темы. Здесь трудится прекрасный творческий коллектив, с которым я поддерживаю хорошие отношения. Ваш юбилей — это нешуточный возраст: столько лет может жить только достойное издание. Желаю всему коллективу хорошего настроения, здоровья и творческих удач!

С уважением Владимир ЛАКТИОНОВ. Есаул

ВСЁ ЛУЧШЕЕ, ЧТО ЕСТЬ

В свое время я активно занималась партийной работой в разных районах области: Орловском, Малоархангельском, Мценском, поэтому мне интересны темы о передовых методах труда, проблемах фермеров, интересных, увлеченных людях. С удовольствием читаю статьи на эти темы в вашей газете. Советую вам более активно пропагандировать всё лучшее, что появляется, строится в нашей области. В честь вашего юбилея желаю всему творческому коллективу здоровья, успехов, удачи. Спасибо за газету!

Евдокия МИШИНА.

ДЕСЯТЫЙ ДЕСЯТОК

десятилетие своего возраста, "Орловская правда" уходит за пределы долгой и счастливой человеческой жизни, врывается в другое, более высокое измерение. Как межпланетный спутник, в нужный срок одолевший разгонную орбиту и вонзившийся в бесконечность звёздного пространства. В нашем случае эта бесконечность зовётся Историей.

"Девяносто" не зря оканчивается на "сто". Столетие уже зримо; а именно ими, столетиями, измеряется великая история земных цивили-

Мы — из первого столетия родной

С первых недель своего появления на свет она была ежедневной. И в семнадцатом, когда в газете работали лишь четыре-пять творческих сотрудников, и в тридцатые — в статусе районки, когда Орловщина входила в состав Центрально-Чернозёмной области, и в Великую Отечественную, когда она выпускалась только на двух страницах, но без перебоев, и во все последующие годы вплоть до нынешнего, когда газета легко и без натуг включает в номер по восемь-шестнадцать объёмных страниц.

За девять десятилетий российская история (а Россия — это признано главный движитель истории всей пла- той прессы" наше святое дело пронеты в последние триста лет) не еди- звали "второй древнейшей профес-



ножды переворачивалась, словно песочные часы, решительно меняла свои магнитные полюса. И вместе с нею наша газета тоже безбоязненно меняла свой облик, всегда, однако же, оставаясь главным печатным изданием Ор-

На смену прямолинейным рабкорам в их твёрдых картузах приходили убеждённо-осторожные, честные даже в своих заблуждениях выпускники партшкол; в хрущёвские времена их потихоньку сменили раскрепощённые парни с институтскими ромбиками на лацкане, затем им на подмогу пришли эмоциональные учёные девчонки, быстро осваивающие суровые правила практической журналистики.

Журналистов боятся и чтут, журналистов ненавидят и боготворят. Они гибли на фронтовой передовой от вражьей пули и умирали за рабочим столом от остановки перетрудившегося сердца. Срок их жизни – один из самых коротких в мире.

Журналисты всех стран презирают ими же придуманное слово "пиар" за пиаршицкую продажность "жёлсией". Но есть и уважительное прозвище — "четвёртая власть": власть моральная, доступная только изданиям цельным и принципиальным 'Орловская правда", думаю, из таких.

Порука этой моей уверенности – двадцать девять лет, проведённые в 'Орловской правде", годы, сделав[,] шие всю мою жизнь.

А сколько прекрасных журналис тов работали на авторитет родной газеты! Иные тоже по несколько де сятилетий, иные лишь по несколько лет, но всё равно искренне, истово полностью сжигая себя в ночных му ках над чистым листом, который непременно надо превратить в сроч ную утреннюю статью.

Попробуй тут сохрани здоровье Только с сорок шестого по шестьдеся пятый через "Орловскую правду" про шли восемьдесят творческих сотрудников — при средней численности команды в двадцать творческих перьев.

Средний возраст приходящих в редакцию журналистов порой был весьма солидным — под тридцать семь. Сейчас он резко омолодился: газетная журналистика стала запредельно напряжённой и мобильной, часто опережающей даже её дьявольское величество электронку.

Уже нельзя бездумно писать лёг кими и проверенными партийными штампами, уже нельзя принимать на веру словесные излияния всяческих "доброжелателей", уже за каждым твоим словом угрюмо следит рыночный писака-конкурент.

И на первый план выходит всё то же внутренняя цельность, неподкупный характер, готовность собственным сердцем заслонить сирого и слабого.

Мы, те, кто из первого столетия 'Орловской правды", всегда старались хранить в себе эти драгоценные свойства. Все — и из семнадцатого года, и из две тыщи седьмого.

Может, потому наша газета, наш милый чудесный дом, наш несгораемый бумажный космический корабль, так уверенно оборяет пласты времени. Уже десятый десяток лет.

Юрий ОНОПРИЕНКО.

«ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА» — ШКОЛА ПРАКТИЧЕСКОЙ ЖУРНАЛИСТИКИ

В конце 1990-х годов руководство Орловской области и Орловский государственный университет во главе с Ф.С. Авдеевым решили сделать так, чтобы выпускники орловских школ могли получать образование по большинству специальностей, не выезжая за пределы Орловщины. В ОГУ стали открываться новые специальности, в числе которых в 1998 году на филологическом факультете появилось отделение журналистики.

Рождение и рост орловской лил нашим юным журналискузницы работников пера про- там увидеть творческий происходили при участии декана цесс в действии: несколько филологического факультета сотрудников В.П. Изотова и декана по рабо- правды" начали вести для вспоминают о том, что "журна- ты редакции листика" на филфаке начинаской правды"

чами была неплохая теорети- старших коллег-профессиоческая база, — рассказывают 'праотцы" отделения журна- рышки", ведь каждый творчеслистики (так В.П. Изотова и кий человек знает, что в нача-В.В. Панюшкина в шутку на- ле профессионального пути зывают в университете). — Мы представляли себе, что ведливая оценка, мудрая критакое журналистика, но не тика и ценный совет. Это и дазнали, как и из чего она скла- ли практикующие журналисты дывается. Обратились к редактору "Орловской правды" юным подопечным. (в то время газетой руководил А.С. Кононыгин), получи- отделения журналистики, моли от него первое конструк- мент его приживания на фитивное представление о жур- лологическом факультете налистике и заручились со- ОГУ, В.П. Изотов и В.В. Пагласием о сотрудничестве.

Большую помощь "Орлов-

— Когда мы открывали ки, позволив начинающим налов оттачивать свои "пёнет ничего дороже, чем спра-"Орловской правды" своим

Вспоминая становление нюшкин с благодарностью Тогда же заместитель ре- вспомнили поддержку перводактора М.М. Тутыхин позво- го заместителя редактора

дратенко, который сразу включился в образовательный процесс студентов-журналистов. Он и по сей день преподает на факультете историю журналистики Орловской области, являясь еще и крепким связующим звеном между студентами и газетой.

Свой вклад в развитие отделения внес нынешний редактор "Орловской правды" А.Н. Тихонов, два года подряд являвшийся председателем "Орловской итоговой государственной аттестационной комиссии на отте с иностранными учащимися своих будущих коллег сквоз- делении журналистики. Алек-В.В. Панюшкина. Сегодня они ной курс по специфике рабо- сандр Николаевич не раз предлагал студентам и выпускникам отделения испылась при поддержке "Орлов- ская правда" оказала в орга- тать свои силы в газете, котонизации студенческой практи- рой он руководит. "Естественный отбор" оставил на журнаспециальность, у нас за пле- журналистам под присмотром листском поприще "Орловской правды" сильнейших.

В.П. Изотову и В.В. Панюшкину приятно знать, что "на передовой" самой крупной газеты области трудится выпускница первого набора отделения журналистики Дина Ягупова, что за плечами многих технических и творческих сотрудников газеты пять лет обучения на филологическом факультете ОГУ.

"Орловская правда" — это старт и надежная площадка для целеустремленных, грамотных специалистов.

Анна АКАТЬЕВА.